

## **Los camélidos sudamericanos y las poblaciones humanas: historia de cambios y resiliencia**

Coordinadores: Jennifer Grant y Daniel Olivera

Relator: Hugo Yacobaccio

Los camélidos sudamericanos y las poblaciones humanas tienen una historia coevolutiva que se extiende, por lo menos, desde comienzos del Holoceno (ca. 11700 años AP) y que continúa hasta la actualidad. Tanto las especies silvestres (guanaco, *Lama guanaco*, y vicuña, *Vicugna vicugna*) como las domesticadas (llama, *Lama glama*, y alpaca, *Vicugna pacos*), constituyeron y constituyen un recurso fundamental para la economía, cuya importancia excede lo dietario para incluir la movilidad, el comercio, la textilería e inclusive destacados aspectos de la esfera social, política y simbólica.

A lo largo de esta dilatada e íntima convivencia las relaciones de las sociedades y los animales atravesaron profundos cambios, pero también se destaca una interesante permanencia en ciertos elementos que podemos identificar como un aspecto resiliente. Existen, obviamente, algunos momentos claves de cambio en esta historia como el proceso de domesticación o los cambios climáticos críticos (por ejemplo, la aridez del Holoceno Medio o Anomalía Climática Medieval), pero llama también la atención la permanencia de las prácticas cazadoras hasta épocas recientes aún después del ingreso del ganado europeo.

Así, la relación de los camélidos y la sociedad se ha visto amenazada en numerosas ocasiones por diferentes causas (climáticas, sociales, históricas, económicas, políticas, por citar las más importantes). Sin embargo, las raíces profundas de esta relación parecen haberse impuesto sobre la adversidad coyuntural y continuar aún en la actualidad. Más aún, la proyección a futuro de los camélidos sudamericanos (llamados por algunos el “oro de los Andes”) parece constituir una excelente oportunidad para potenciar las economías agropastoriles a través de un desarrollo altamente sustentable. Solo por citar un ejemplo destacado, mencionaremos las investigaciones y prácticas para explotar la fibra de vicuñas y guanacos de manera ecológica y sustentable, sin daño para los animales silvestres.

Un aspecto clave es que los camélidos son un recurso poliproductivo y, comparado con otros recursos animales de los Andes, se observa su alto rendimiento en todos los rubros. Esto, junto a su importancia social, política y simbólica para las poblaciones andinas, parece justificar el enorme y reiterado interés de los investigadores de variadas disciplinas en su estudio.

El objetivo principal de este Simposio es explorar, desde todos los ángulos posibles, la relación entre las sociedades humanas y los camélidos sudamericanos. Esto implica, obviamente, las diferentes aproximaciones desde la arqueología, pero también son bienvenidas visiones desde la historia, la antropología, la biología, la ecología, la geografía, etc. Es destacable que en los últimos años se ha ido imponiendo una aproximación multi e interdisciplinaria que ha demostrado poseer un gran potencial para comprender las interrelaciones entre la sociedad y su ambiente.

Asimismo, desde el punto de vista metodológico y técnico en las últimas décadas se han incorporado o profundizado una importante cantidad de vías de análisis que aportan datos de gran importancia para estudiar aspectos dietarios, espaciales, etológicos, etc. Entre ellos,

podemos destacar los estudios de isótopos estables, sensores remotos, edafología, palinología, etnoarqueología, distribución de biomasa, SIG, etc.

El interés de este Simposio es, justamente, abarcar todo tipo de aproximaciones disciplinares teóricas, metodológicas y técnicas que arrojen mayor comprensión sobre las relaciones de cambio y resiliencia entre las poblaciones humanas y los camélidos sudamericanos en el pasado y hasta la actualidad. En última instancia aspiramos a lograr un espacio de reflexión que ayude a revalorizar el rol de los camélidos y apoyar su posible contribución socioeconómica para las actuales sociedades andinas.

Para finalizar, citaremos algunos ejes temáticos no excluyentes de interés para el Simposio, como por ejemplo:

- La caza como recurso clave y transversal en el tiempo.
- La incorporación de los animales domesticados y su incidencia en los patrones de movilidad, organización sociopolítica y esfera simbólica
- Los camélidos sudamericanos frente a la incorporación del ganado europeo, adaptaciones y resiliencia en los modelos sociales, económicos y políticos
- La adaptación ganadera de las sociedades ante las modificaciones ambientales, tanto moderadas como críticas.
- El aporte de las modernas estrategias metodológicas y técnicas al estudio de los camélidos sudamericanos en su relación con las poblaciones humanas.
- El futuro de los camélidos sudamericanos en las sociedades andinas contemporáneas.